

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 97 (1989)

Rubrik: Chronique 1987-1988

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique 1987-1988

PIERRE-YVES FAVEZ

Remarque. Cette chronique ne prétend aucunement à l'exhaustivité; elle contient l'essentiel des titres parvenus à la connaissance de son auteur.

Généralités. Le numéro de mai 1987 de la *Swissair Gazette* a été plus particulièrement consacré à la région vaudoise en présentant quelques-unes de ses facettes dans huit articles, *Le Pays de Vaud ou l'histoire au fil du temps* par M. Georges-André Chevallaz, *In the Quest of the Pays de Vaud, Canton of Contrapuntal Composition* par M. Bertil Galland, *Variations on a Landscape: The Bishop's Seat, the Mosaic of the Vineyards, Landscape with Fields, the Alps of Vaud, the Vallée de Joux* par M. Jean-Pierre Vouga, *Land der kleinen Städte, wie mittelalterlicher Urbanismus die Waadt geprägt hat* par M. Marcel Grandjean, *Eine Identität suchend, Waadtländer Literatur oder Literatur im Waadtland?* par M^{me} Claire Jaquier, *Ernest Ansermet – chef d'orchestre et penseur, l'influence de la pensée d'Ansermet sur la vie musicale et intellectuelle* par M. Jean-Jacques Rapin, *La «Ville Olympique»* par M^{me} Marie-Hélène Roukhadzé et *Jean Monnet and the Union of Europe, One Man's Contribution to Tomorrow's World* par M. Henri Rieben.

Cartes et bateaux du Léman du XVI^e siècle à nos jours ont fait l'objet d'une intéressante exposition à la bibliothèque de Dorkigny à fin 1988; le catalogue qui en conserve le souvenir est dû à son organisatrice, M^{me} Jocelyne Hefti. Pour l'*Echo de la Montagne* de janvier-février 1988, M. Paul Morerod a évoqué *Les avalanches aux Ormonts au cours des siècles*. Depuis quelques années, un groupe d'étudiants de la Faculté des lettres de Lausanne publiaient une revue intitulée *Des Routes de l'Histoire*, qui cesse malheureusement

de paraître après sept numéros; le dernier, de novembre 1988, contient un article de M. Michel Nicod sur *La Société d'histoire de La Côte* et un autre sur la *Chaire de cinéma* et ses implications de M. Lyonel Kaufmann avec la collaboration de M. François Langer.

Le Centre d'Histoire et de Prospective militaires a publié une étude de M. Georges-André Chevallaz sur *Les plans italiens face à la Suisse en 1938-1943*, relatifs aux projets d'attaque et de partition de notre pays; l'un d'eux prévoyait le rattachement de la Suisse romande à la France, un autre celui de la Haute-Savoie à la Suisse. En 1987, M. Pierre Jeanneret s'est penché sur *Léon Nicole et la scission de 1939. Contribution à l'histoire du Parti socialiste suisse*; notre canton s'y trouve étroitement impliqué. Dans la *Revue suisse d'histoire* de 1988, le même auteur a étudié *Le parti socialiste suisse et la guerre d'Espagne*; cet article comprend quelques mentions vaudoises.

Archéologie. Avec *Die Römer in der Schweiz*, MM. Walter Drack et Rudolf Fellmann ont brossé un panorama historique, économique, culturel et religieux de notre pays de la conquête romaine à l'Antiquité tardive, suivi d'une description topographique des trouvailles archéologiques. Dans un article intitulé *Römischer Wasserbau in der Schweiz* paru dans *Helvetia archeologica* de 1988, M. Niklaus Schnitter s'est arrêté notamment sur les constructions hydrauliques d'Avenches et de Nyon. Pour la *Revue historique du mandement de Bex* de la même année, M. Denis Weidmann a repris son étude sur *Le pont romain sur le Rhône à Bex* publiée dans la *RHV* de 1981. M^{me} Pascale Bonnard a dressé dans *La ville romaine de Nyon* un répertoire des fouilles et des trouvailles, avec une bibliographie et un index. Avec la collaboration de MM. Claude Olive pour l'archéozoologie et Christian Simon pour l'anthropologie, M. Daniel Castella a étudié *La nécropole du Port d'Avenches*. MM. Castella, Flutsch et Rossi, d'Archeodunum, ont publié dans *Archéologie suisse* de 1988 une inscription funéraire du II^e siècle sous le titre *Avenches VD. Du nouveau au nord-est d'Aventicum*. C'est en partant d'un décor d'Avenches que M. Michel Fuchs s'est attaché à décrire *La peinture murale sous les Sévères* dans *Pictores per provincias*, actes du 3^e Colloque international sur la peinture murale romaine publiés par l'Association Pro Aventico dans les *Cahiers d'archéologie romande* de 1987.

Discipline annexe à l'archéologie et à l'histoire, la dendrochronologie prend une importance croissante. MM. Alain et Christian Orcel la présentent dans *Château de La Sarraz* de 1988 sous le titre *La dendrochronologie ou la chronologie par le bois*. M. Daniel de Raemy en évoque un cas particulier, *L'apport de la dendrochronologie pour l'étude des châteaux de l'ancien Pays de Vaud (XIII^e-XIV^e siècles). Les cas de Chillon et de Grandson*, dans la *Revue suisse d'art et d'archéologie* de 1988. Pour le second numéro 1988 de *Perspectives*, M. Gilbert Kaenel rappelle que *L'archéologie vaudoise a 150 ans. Frédéric Troyon et le Musée des antiquités*. Dans un article intitulé *Le musée romain d'Avenches a 150 ans*, repris par la *Feuille d'avis d'Avenches* de novembre-décembre, la *Feuille des avis officiels du canton de Vaud* de 1988, n° 90, p. 4107-4112, retrace le processus qui a conduit à sa fondation en 1838.

Archives. Le récent bâtiment des Archives cantonales a fait l'objet en 1987 d'un mémoire d'histoire de l'architecture à l'EPFL sous le titre *Vous avez dit mémoire? Où l'on finit par loger la mémoire d'un canton*, dû à M. Vincent Lipp. Le même bâtiment a été présenté par M. Constantin de Charrière, *A Chavannes, une mémoire moderne pour le Pays de Vaud*, article paru dans *Polyrama* de juin 1987 et repris dans la revue *Espaces* de janvier 1988. *Archives de la Ville de Lausanne: 265 ans après l'entreprise de Davel. Deux documents inédits achetés par les AVL* ont retenu l'attention de M. Jean-Pierre Chuard dans **(24)** heures du 31 mars - 1^{er} avril 1988.

Numismatique. Le résumé de la thèse de M. Franz E. Koenig, *Katalog der Fundmünzen von Avenches*, dont les données ont été mises sur ordinateur en première suisse, a été publié dans les *Berner historische Mitteilungen* de 1988. Pour *Vallesia* de 1987, M^e Colin Martin a étudié *L'atelier monétaire de Saint-Maurice d'Agaune* du XII^e au XIV^e siècle, dont l'influence s'étendit naturellement au Chablais vaudois, avec notamment des renvois aux ateliers de Lausanne et de Nyon. Cet auteur a repris ce travail pour les *Memorie dell'Accademia Italiana di Studi Filatelici e Numismatici* de 1987 sous le titre *Du val d'Aoste au Chablais: problèmes numismatiques*, avec traduction italienne. Dans l'*Helvetische Münzenzeitung* 1987-1988, M. Charles Lavanchy a évoqué une *Emission de papier-monnaie par des émigrants vaudois aux USA* (Dufour, de Montreux), ainsi que la *Médaille de la Société suisse des ingénieurs et architectes*. C'est l'an dernier que s'est

constituée l'Association des Amis du Cabinet des Médailles, qui a publié son premier *Bulletin*; celui-ci comprend entre autres les contributions de M^e Colin Martin, *Les premières frappes des évêques de Lausanne (début du XI^e siècle)*, de M^{me} Brigitte Rochat, *Un poids bernois du XVIII^e siècle*, et de M. Jean-Louis Martin, *Trois médailles vaudoises inédites du XX^e siècle*, ainsi que le rapport du conservateur, M^{me} Anne Geiser, et ceux des mandataires et chercheurs du Médailler, MM. Patrick Elsig et Gilles Perret.

Histoire économique. La revue *Minaria helvetica* a publié en 1988 deux travaux relatifs à la sidérurgie, *Recherches archéométriques sur la sidérurgie antique en Suisse romande : un nouveau Programme* de M. Vincent Serneels et *La prospérité à contre-courant. La sidérurgie du Jura vaudois à la fin de l'Ancien Régime* de M. Paul-Louis Pelet. C'est une sentence souveraine concernant les bois de haute futaie rière Aigle, Bex et Ollon, dont il publie le texte, qui a retenu l'attention de M. Albert Hahling dans l'*Echo de la Montagne* du 3 mars 1988, sous le titre *Le 28 février 1688 : une date capitale pour l'économie et même la politique régionale*; un raccourci de cet article, avec publication de la sentence, avait paru dans l'*Est vaudois* du 26 février précédent. M. François Flouck avait publié un extrait de son mémoire de licence dans la dernière livraison de la *RHV*; c'est un autre extrait qu'il fait paraître dans la *Revue du Vieux Genève* de 1989 sous le titre *Quelques traits des relations entre Genève et Nyon à la fin de l'Ancien Régime*. Pour sa part, M. Thomas Roder a étudié dans son mémoire de licence de 1987 *150 acteurs économiques joratois à la veille de la Révolution de 1798* en trois parties: une présentation, une analyse des métiers du secondaire et du tertiaire et une synthèse.

Histoire des transports. C'est *Pour le centenaire du Vevey – Montreux – Chillon – Villeneuve : l'épopée du premier train électrique de Suisse* qu'évoque *Vevey-Riviera* du 4 août 1988; avec *Cent ans de sauts de puce pour le VMCV sur la Riviera*, le même anniversaire est rappelé dans une série d'articles de l'*Est vaudois* de juillet-août 1988. Ce sont *Les 75 ans de l'Aigle – Sépey ou l'ASD de 1898 à 1913* que célèbre M. Albert Hahling dans l'*Echo de la Montagne* du 22 décembre 1988 en citant le *Messager des Alpes* de l'époque et en publiant un historique manuscrit de l'ingénieur qui construisit la ligne de 1950, Louis de Vallière. Concernant cette même ligne, M. Albert Hahling a posé la question *Le « Pont des Planches », objet de*

démolition ou monument historique? dans l'*Echo de la Montagne* du 28 avril 1988, en décrivant sa construction en 1913 et ses caractéristiques particulières. MM. Michel Grandguillaume, Gérald Hadorn, Sébastien Jarne et Jean-Louis Rochaix, assistés de M^{me} Annette Rochaix, ont publié un nouveau volume sur les entreprises ferroviaires, les *Voies étroites du Jura vaudois*; cette fois, ce sont le Nyon – Saint-Cergue – Morez, l'Yverdon – Sainte-Croix et le Gyrobus d'Yverdon qui sont analysés. Ce fameux gyrobus à la courte carrière (1953-1960) a également été présenté par M^{me} Marie-Claire Chamot dans le *Journal d'Yverdon* des 21 et 22 juillet 1988 à l'occasion d'un anniversaire, les 35 ans des *Transports publics Yverdon-Grandson: du gyrobus au BGV* (bus à grande vitesse). Enfin, c'est une rétrospective historique du Blonay – Chamby que propose M. Willy René Biétry dans l'*Est vaudois* du 5 mai 1988 avec *Les 20 ans du Musée vivant du chemin de fer*.

Histoire sociale et sociétés. La leçon d'adieu du professeur Maurice Bossard, *Le Pays de Vaud d'avant la Réforme selon Pierre Viret*, publiée dans *Etudes de lettres*, brosse différents aspects de la vie quotidienne de notre pays tels qu'ils se laissent percevoir au travers des écrits de notre réformateur. L'étude de plusieurs procès, avec édition de sources, a permis à M. Pierre-Han Choffat de cerner *Tensions et conflits locaux: la sorcellerie comme exutoire. Dommartin, 1524-1528*, dans son mémoire de licence de juillet 1988. Il reste encore beaucoup à dire sur le rôle joué par la noblesse vaudoise en Angleterre; M. Stefan Jäggi y apporte une contribution dans la *Revue suisse d'histoire* de 1988, sous le titre *Waadtländer Adel im Spätmittelalterlichen England: Das Beispiel Gerhards, Heinrichs und Jakobs von Grandson*, avec réédition de quelques textes en annexe (XIII^e siècle). Mais qu'est-ce que la noblesse? Son statut juridique, son rôle social? Qui est noble, qui ne l'est pas? A ces questions, M^{le} Marianne Stubenvoll apporte des éléments de réponse dans son très intéressant mémoire de licence de 1988, «*Pas de quartiers. Remarques sur une enquête de noblesse menée par LL.EE. dans leur ville de Lausanne en 1669-1672.*

Pour *Etudes de lettres* de 1988, M^{me} Helena Volet-Jeanneret évoque *Les premières femmes médecins en Russie au XIX^e siècle*, dont plusieurs étudièrent à Lausanne. Quant à M^{me} Josiane Ferrari-Clément, elle a rappelé en 1987 la carrière de *Marguerite, sage-femme*

vandoise ou la naissance autrefois, soit au début du XX^e siècle. Pour sa part, M^{me} Monique Pavillon a fait ressortir la perception de *La femme illustrée des années 20* en 1986, au travers de l'imagerie. L'école a fait l'objet de deux ouvrages l'an dernier. Dans « *Tiens-toi droit* ». *L'enfant à l'école primaire au XIX^e siècle : espace, morale, santé. L'exemple vaudois*, M^{me} Geneviève Heller s'est penchée sur l'architecture scolaire, le savoir-vivre ou l'éducation morale et la santé et le corps de l'enfant. M. Gérard Bober présente un sujet contemporain, *La réforme scolaire vaudoise. Genèse de la loi scolaire du 12 juin 1984*.

La correspondance entre Georges-Louis Lesage (1724-1803) de Genève et Christian Gottlieb Kratzenstein (mort en 1795) a permis à M. Andreas Kleinert de mettre la main sur plusieurs informations relatives à la vie sociale à Morges et à Nyon en 1788-1789 dans *Un physicien de Copenhague du XVIII^e siècle veut s'établir près de Genève*, article paru dans la revue *Musées de Genève* de février 1988. C'est d'un problème social important que s'est occupée M^{le} Chantal Ostorero dans son mémoire de licence de juillet 1988, *Boire... ou ne pas boire... Aspects du discours antialcoolique des élites vaudoises au XIX^e siècle (1830-1905)*. Avec *Le temps des cerises. Histoires du combat des travailleurs vaudois*, édité par les sections vaudoises de la FTMH pour le centenaire de la Fédération, ce sont diverses péripeties des luttes syndicales qu'évoque M. Robert Curtat. Remontons un peu dans le temps avec la contribution de M^{me} Denise Francillon au Colloque de l'Université de Lausanne des 13 et 14 juin 1986, *Sociétés et sociabilité au XIX^e siècle*, intitulée *Les étapes constitutives d'un ordre social. Vevey 1750-1850*, dans laquelle elle étudie les relations entre les Veveysans et leurs sociétés locales.

C'est bien d'une société locale et de ses pratiques que parle M. Charles Kraege dans l'*Est vaudois* du 13 août 1988: *Ancêtre de l'Abbaye des Mousquetaires d'Aigle: le Tirage de la Bourgeoisie et Paroisse d'Aigle*, grâce au livret du tirage de 1657 qui livre les noms des tireurs, le mode de procéder, etc. Une société d'étudiants peut « s'illustrer » de manière singulière et captivante, ainsi que le souligne le bel ouvrage de MM. Yves Bonnard et Robert Develey, *Zofingue, Zofingia. Un siècle de cartes postales. Ein Jahrhundert Couleur-karten*. Deux anniversaires d'associations sportives ont donné naissance à des plaquettes historiques; ce sont celle d'une société de gymnastique, *FSG Le Sentier 1863-1988, 125^e anniversaire*, par M. Daniel Reymond, et celle d'une société de ski, *Ski-Club de Nyon*.

1937-1987, par M^{me} Josiane Ferrari-Clément. Avec *Tout feu tout flamme. L'histoire des sapeurs-pompiers* de MM. Pascal Thurre et Alexandre Gisiger, la lutte contre le feu, notamment dans le canton de Vaud, est mise à l'honneur. Enfin, l'anniversaire d'un phénomène social récent est célébré dans *l'Echo de la Montagne* du 4 août 1988, avec *1888-1988 : 100 ans de tourisme à Ormont-Dessus. L'histoire d'un riche passé hôtelier.*

Histoire du droit et des institutions. Une thèse de doctorat et trois mémoires de licence, le premier présenté à Genève, sont à mentionner dans cette section. Dans un ouvrage fort bien charpenté et documenté sur *Les Etats de Vaud*, M. Denis Tappy étudie l'origine, la composition et le fonctionnement de cette institution médiévale. De son côté, M. Etienne Burgy s'est penché sur une autre institution, issue elle du Refuge, et sur ses prolongements, *La Bourse française de Rolle, 1716-1986. Entraide et mémoire huguenote sur La Côte vaudoise*, en 1987. Ce sont les institutions judiciaires au XVIII^e siècle, la définition de la justice criminelle et la poursuite judiciaire qu'a cernées M^{me} Elisabeth Salvi dans *La justice de LL.EE. de Berne : Délit et répression dans le bailliage de Vevey au XVIII^e siècle*, en 1988. Les femmes et la prison, tel est le sujet qui a retenu en 1987 l'attention de M^{me} Corinne Diserens avec *La colonie de Rolle, 1897-1915 : un nouvel espace carcéral ou la prise en charge de la délinquance féminine dans le canton de Vaud à l'aube du XX^e siècle.*

Histoire religieuse. C'est un véritable monument que publie *Helvetia sacra* avec *Le diocèse de Lausanne (VI^e siècle-1821), de Lausanne et Genève (1821-1925) et de Lausanne, Genève et Fribourg (depuis 1925)*, sous la rédaction de M. Patrick Braun; attendu depuis longtemps, il est l'œuvre de plusieurs auteurs et comprend, comme les autres ouvrages de cette belle collection, l'histoire des institutions et la biographie des principaux dignitaires ecclésiastiques, en prenant successivement les évêques, les évêques auxiliaires, la chancellerie, le vicariat général, l'officialat, le chapitre cathédral, les chapitres collégiaux, les monastères, ordres et congrégations divers. La *Revue d'histoire ecclésiastique suisse* de 1988 publie les actes d'une table ronde tenue les 14 et 15 avril 1988 à l'Université de Lausanne sur le thème «Echanges et réseaux monastiques Franche-Comté-Pays de Vaud»; on y trouve les contributions suivantes: *Errance et stabilité chez les ermites des Alpes occidentales*, de

M^{me} Catherine Santschi; *Besançon et Lausanne. Métropolitains et suffragants des origines au XI^e siècle*, de M. Bernard De Vregille; *Réseau monastique et canonial de part et d'autre du Jura au XII^e siècle*, de M. René Locatelli; *Wie gründet man ein Zisterzienserkloster? Die Anfänge der Abteien Hauterive und Hautcrêt*, de M. Ernst Tremp; *Le rôle de l'abbaye de Balerne dans les débuts de Bonmont*, de M. Benoît Chauvin; *L'abbaye d'Humilimont et les comtes de Champagne*, de M. Nicolas Morard; *L'abbaye de Hautcrêt et ses relations avec l'ordre cistercien au milieu du XIV^e siècle*, de M. Jean-Daniel Morerod; et *Monastères comtois, en proximité helvétique*, de M. Roger Stauffenegger. Signalons encore la publication de 240 *Documents sur le clergé, les fidèles et la vie religieuse dans le Valais occidental et dans les vallées d'Aoste et de Suse aux XIV^e et XV^e siècles (textes tirés des comptes de l'administration savoyarde)* par M. Pierre Dubuis dans *Vallesia* de 1988, qui concernent notamment Aigle, Belmont-sur-Bex, Bex, Chesières, Chillon, Lausanne, Leysin, Ollon, Villars et Villeneuve.

Les *Annales valaisannes* de 1988 poursuivent la publication du travail du chanoine Olivier Roduit, *Entre Bernois réformés et Valaisans catholiques : L'Abbaye de Saint-Maurice de 1520 à 1572*; la seconde partie, *L'abbatial de Barthelemy Sostion, 1520-1550*, traite notamment de la Réforme dans le Gouvernement d'Aigle et des événements de 1536. *La dispute de Lausanne (1536). La théologie réformée après Zwingli et avant Calvin*, tel avait été le sujet d'un Colloque international tenu à Lausanne du 29 septembre au 1^{er} octobre 1986; la majeure partie des contributions a été réunie en 1988 par M. Eric Junod pour la *Bibliothèque historique vaudoise*, avec en sus un *Essai de bibliographie autour de la Réformation du Pays de Vaud* par M^{le} Anne Morel. En 1987, les *Mémoires de la Société d'émulation du Doubs* ont publié une autre contribution à ce colloque, *Besançon et la dispute de Lausanne (1536)*, de M. Roger Stauffenegger, comme l'avait fait la *RHV* pour celle du soussigné.

C'est une fraction de l'Eglise vaudoise de l'Ancien Régime qu'étudie M. Gilbert Marion dans son mémoire de licence d'octobre 1988, *La classe de Payerne et ses ministres, 1675-1798*, en traitant successivement de la description de la classe, des matières débattues en classe et des pasteurs de la classe de Payerne. Pour sa maîtrise d'histoire à la Sorbonne, M^{me} Valentine Zuber a suivi *La communauté protestante de la Brie de la Révocation de l'édit de Nantes à l'édit de tolérance. Nanteuil-les-Meaux (1685-1787)*; la partie consacrée à la

formation des pasteurs ne peut que parler du Séminaire de Lausanne (p. 103-110 et 145-146). Dans sa thèse parue en 1984, M. Patrick Philipp Streiff a porté son attention sur un prédicateur célèbre en Angleterre, mais né à Nyon, *Jean-Guillaume de la Fléchère, John William Fletcher, 1729-1785. Ein Beitrag zur Geschichte des Methodismus*. Deux paroisses de notre canton viennent de célébrer les cent cinquante ans de leur existence. Au Brassus, M. Philippe Goy, pour la commission de la plaquette commémorative composée également de M^{mes} Mauricette Capt, Thérèse Forestier et Irène Lavanchy, a signé *1837-1987. 150^e anniversaire de la dédicace du Temple du Brassus*. Pour les *150 ans de vie paroissiale. Yvorne-Corbeyrier – 1^{er} mai 1988*, on relève les contributions de M. Paul Anex, *Propagation de la foi chrétienne dans le Chablais*, de M. Robert Isoz, *L'époque bernoise*, d'un anonyme, *Yvorne au XIX^e siècle*, de M. Daniel Mathez, *Légendes et traditions de Corbeyrier*, de M. Charles Kraege, *Histoire de la paroisse d'Yvorne-Corbeyrier*, et de M. Daniel Mathez, *Historique et construction du temple de Corbeyrier*. Pour compléter ce tour d'horizon ecclésiastique, il convient de ne pas oublier l'intéressant travail du pasteur André Bardet, *Un combat pour l'Eglise. Un siècle de mouvement liturgique*, axé principalement sur les pasteurs Jules Amiguet et Richard Paquier, la paroisse de Saint-Jean à Lausanne, le groupe Eglise et Liturgie, sa constitution, son œuvre et son influence.

Histoire de l'art. Dans *Nos monuments d'art et d'histoire* de 1988, M. Nicolas Schätti étudie un motif iconographique représenté notamment dans la chapelle fondée en 1454 par le prieur Jean de Grailly dans l'abbatiale de Payerne, *La Vierge de miséricorde. Contribution à l'étude de la peinture dans l'ancien duché de Savoie*. Avec *Barockplastik der Schweiz*, M. Peter Felder livre une présentation de l'art baroque, accompagnée d'un répertoire des maîtres de 1600 à 1800, parmi lesquels se trouvent quelques Vaudois. En 1987, la Société des ingénieurs et architectes, section vaudoise, a publié *L'Esprit d'entreprise* qui constitue un portrait de plusieurs architectes, ingénieurs et entreprises, à l'occasion du 150^e anniversaire de la SIA.

C'est dans *Folklore suisse* de 1988 que M. Daniel Glauser a fait paraître le résultat de ses recherches approfondies sur *Les maisons rurales du Jura vaudois et de ses contreforts*. Pour l'*Echo de la Montagne* du 27 octobre 1988, M. Paul Morerod évoque *Après les alpages et les chalets... Les greniers de chez nous... et d'ailleurs*, plus particulièrement

aux Ormonts. Quant à l'ouvrage sur *Les temples vaudois. L'architecture réformée dans le Pays de Vaud (1536-1798)* de M. Marcel Grandjean, il s'agit d'un monument, d'une véritable somme sur nos édifices religieux à l'époque bernoise articulée en trois parties : la récupération des anciennes églises, les temples neufs et un survol analytique de la construction, du décor et du mobilier. Signalons aussi le petit travail manuscrit de M. Yoland Gottraux en 1987 sur *Le temple d'Avenches*. Pour sa part, le Service des bâtiments poursuit ses publications à l'occasion des restaurations de cures, chacune comportant une analyse historique de M^{me} Monique Fontannaz ; ont ainsi paru, en 1987, les plaquettes relatives aux cures de *Perroy* et du *Sentier*, en 1988, à celles du *Lieu*, de *Lutry* et de *Rossinière*.

Pour Pro Bono Monte, MM. Peter Eggenberger et Jachen Sarott, en collaboration avec MM. Philippe Jaton et Daniel de Raemy, ont mis au jour *La construction de l'ancienne abbaye cistercienne de Bonmont* d'après *Les résultats des investigations archéologiques de 1973 à 1988*. C'est au même bâtiment que s'est intéressé *Perspectives* dans son numéro de mai 1988, avec les articles de MM. Jacques-David Chausson, *L'église-abbatiale de Bonmont*, et Patrick-Ronald Monbaron, *Le destin moderne de Bonmont*. Quant à M^{me} Margrit Rageth-Fritz, avec *Der Goldene Falken. Der berühmteste Gasthof im alten Bern. Das Zunfthaus zu Mittellöwen*, elle s'est occupée d'un bâtiment qui fut propriété de Guillaume de Villarzel (première moitié du XV^e siècle) et plus tard celle des évêques de Lausanne jusqu'en 1529. C'est la date de 1688 sur le bâtiment qui a conduit le syndic José Corthésy à rédiger une plaquette sur le *Château de Pampigny*. M. Laurent Auberson a étudié une maison aux fonctions plus techniques à *Aubonne-VD/Poudrerie fédérale de La Vaux/Bâtiment AA. Enquête historique. Rapport*. La Municipalité de Prilly a publié une plaquette à l'occasion de l'inauguration du *Collège de Fontadel-Chasseur*. Rappelons, pour conclure, que les Guides de Monuments suisses viennent d'éditer deux brochures sur des localités vaudoises, mettant l'accent sur l'histoire et l'architecture de *Grandson VD. Le bourg et le château* par M. Daniel de Raemy et de *Corsier-sur-Vevey VD* par M^{me} Isabelle Ackermann-Gachet.

Villes et urbanisme. A partir de l'exemple de La Tour-de-Trême, ville neuve des comtes de Gruyère, M. Marcel Grandjean pose de nouveaux jalons en histoire urbaine en donnant priorité à l'établis-

sement des faits sur l'élaboration des théories dans son article *Vers une histoire fondamentale de l'urbanisme médiéval dans le Pays de Vaud. Nouvelle apologie de l'infanterie en histoire de l'art monumental*, paru dans *Nos monuments d'art et d'histoire* de 1988. Aigle et Villeneuve se trouvent parmi *Les petites villes du diocèse de Sion au Moyen Age (IX^e-XV^e siècles). Structures et conjonctures. Une esquisse* de M. Pierre Dubuis dans la *Revue suisse d'histoire* de 1988. C'est encore dans *Nos monuments d'art et d'histoire* de 1988 que, grâce aux 67 pièces de la célèbre collection, M. Stuart Morgan se penche sur *Urbanisme et fortification en Suisse aux XVII^e et XVIII^e siècles. De la cartographie militaire en général et de la collection Schauenburg en particulier comme outil de recherche*. Vaud occupe les p. 129-135 de la *Bibliographie der Stadtgeschichte der Schweiz 1970-1985* rassemblée par M. Niklaus Bartlome et éditée, en 1988, par M. Martin Körner à l'Historisches Institut der Universität Bern.

Histoire militaire. Les châteaux vaudois sont spécialement à l'honneur avec l'article de M. Peter Kaiser, *Burgen, Städte, Schlösser. Landesgeschichte und Wehrarchitektur zwischen Genfersee und Jura*, paru dans la *Revue de l'Association suisse pour châteaux et ruines* de 1988. Avec 200 hommes d'Aigle et des Ormonts en 1628 dans l'*Est vaudois* du 20 août 1988, M. Charles Kraege présente les premières compagnies de milices connues du Gouvernement d'Aigle, ainsi qu'une nomenclature des troupes de 1633. Dans la revue *Gens nostra* de 1987, p. 254-292, de la Fédération généalogique hollandaise, sous le titre *De Zwitserse regimenten in Staatse dienst 1693-1797*, M. Rob Murray Bakker Albach indique à ses lecteurs notamment où trouver les renseignements sur les soldats suisses — Vaud, p. 281, Berne, p. 279-280. Dans les *Actes du Symposium 1986* publiés par le Centre d'Histoire et de Prospective militaires de Pully, M. Michel Chabloz commente *L'erreur de commandement observée par le général Charles-Emmanuel Warnery lors des batailles de Prague et Kolin (1757)*, une critique du roi de Prusse Frédéric II. Chillon, notre monument national, est défendu et protégé par une Association; M. Jacques-David Chausson en a retracé l'historique dans le *Mémorial de l'Association pour la restauration du Château de Chillon (1887-1987)*. La «mob» de 39 ne s'est pas encore effacée de nos mémoires, et M. Micha Grin a rappelé le souvenir de l'une des plus populaires figures de notre temps, le colonel-brigadier *Julius Schwarz [1887-*

1965], l'âme et le cœur de la brigade de montagne 10. Histoire de la mobilisation des alpins romands.

Histoire régionale. Pour Nyon et ses environs. *Pages d'histoire régionale*, M^{me} Josiane Ferrari-Clément a réuni divers textes, publiés en partie dans le *Journal de Nyon*, devenu le *Quotidien de La Côte*, de 1986 à 1988, touchant divers aspects de la vie économique et sociale: Le D^r Willem Francken, les Bourla-Papey, le Nyon-Saint-Cergue-Morez, le commerce à Nyon vers 1900, le bief de l'Asse, la porcelaine de Nyon, des femmes alpinistes étonnantes, le photographe Louis Kunz, l'Usine à gaz, la tuberculose, la chasse aux ours et aux loups, la Jeunesse de Nyon, la Diamond S.A. (allumettes), les Keusen tuiliers, les pompiers, le Ski-Club, la presse régionale, la Métairie de Nyon et le D^r Jean-Charles Coindet, les réfugiés. L'analyse d'une œuvre romanesque a permis à M. André Lasserre et à M^{me} Françoise Chatelain de décrire *La vie villageoise dans la région de Nyon au XIX^e siècle. Du roman à l'histoire: une reconstitution à la lumière des œuvres d'Urbain Olivier (1810-1888)*, en passant en revue les travaux agricoles, la vie économique rurale, la population villageoise et la famille, le cadre de vie, les coutumes, les traditions, les cérémonies et la vie sociale traditionnelle. Les Editions Cabédita ont réédité l'an dernier *La Côte vaudoise* de M. Ric Berger avec des textes choisis par M. J.-B. Linder, ainsi que *La contrée d'Oron dans les temps anciens, au Moyen Age et sous la domination bernoise* du président Charles Pasche de 1894, avec une préface du préfet d'Oron, M. Ami Desmeules. Quarante-cinq cartes postales sur Avenches et cinquante-cinq vues de tout le district ont fourni à M^{me} Mariette Maire l'occasion de donner un aperçu sur la vie quotidienne à *Avenches et son district – au début du siècle*, en 1988. En 1987, M^{mes} Jeanne Golay et Marianne Thormeyer ont présenté *Le district de Cossonay à pied, en bus, en train et en funiculaire*. En 1988, c'est *Le district de Rolle* et ses communes qui ont fait l'objet d'une plaquette pour la visite annuelle des préfets.

Histoire locale. En 1900, M. Jean-Louis Badel-Grau avait été l'auteur de *Longirod et ses environs, précédé de quelques notes historiques sur le décanat d'Aubonne*; cet ouvrage a été réédité en 1987, mais sans la dernière partie qui contient la publication d'actes et documents concernant la commune et tirés de ses archives — ce qui rend donc toujours nécessaire la consultation de l'original. Un complément a

été publié, *Longirod 1788-1988. Historique de la paroisse Longirod – Marchissy – Saint-George*. Un autre village de La Côte a fait l'objet d'une publication en 1988, *Luins par ses habitants. L'histoire d'un joyau de La Côte*. M. André Schmutz a décrit *La commune politique de Paudex. Son histoire, ses autorités, ses curiosités* dès 1721, avec une chronologie dès 1385 ; ce livre est complété par une étude archéologique sur le Milliaire romain de Paudex par le professeur-épigraphie François Mottas.

Pour l'*Est vaudois* du 30 juin 1988, M. Simon Corthay s'est souvenu qu'*Il y a 300 ans, le grand incendie de Vevey* avait causé de terribles ravages avec *Les trois vents de l'Apocalypse*. Plus près de nous, c'est une chronique veveysanne que nous donne M. Arnold Gétaz par le *Journal d'un journal* paru dans *Vevey-Riviera* d'août-septembre 1988. Dans l'*Est vaudois* du 4 au 13 août 1988, M. Raymond Jenny a retracé en cinq articles *l'Histoire de la Maladaire de Burier*. C'est *L'évolution du paysage à Saint-Légier – La Chiésaz entre 1800 et 1988* qui a retenu l'attention de M^{me} Isabelle Jaccaud pour son mémoire de licence d'octobre 1988.

A Villeneuve, *Une bourgade jusqu'alors très paisible : L'arrivée mouvementée de Bonaparte en mai 1800* a retenu l'attention de M. Charles Kraege dans l'*Est vaudois* du 22 juillet 1988. Le même journal du 26 avril précédent évoque *Bex : le marché et la poste au XIX^e siècle*. L'Académie du Chablais a présenté en 1987 différents aspects, essentiellement des XIX^e et XX^e siècles, d'*Ollon-Villars* par un choix de documents iconographiques ; les textes et légendes sont de MM. Paul Anex et Daniel Ruchet, la réalisation de M. Henri-Louis Guignard. C'est une enquête de LL.EE. qui permet à M. Jean-Pierre Chapuisat de parler de *Lavey – Morcles en 1764* dans la *Revue historique du mandement de Bex* de 1988.

Après soixante ans, *l'Histoire de Romainmôtier* due à MM. Maxime Reymond, Arnold Bonard et Henri Chastellain est rééditée avec quelques compléments. Toutes les régions vaudoises n'ont pas accepté de la même manière les événements de 1798 ; c'est ce que souligne M^{me} Chantal Lafontant dans son mémoire de licence d'automne 1988 sur *Sainte-Croix et la résistance à la Révolution vaudoise*. Pour le *Nord vaudois* du 25 novembre 1988, M. Emile Gilliéron rappelle que *Les rues ont pris nom voici 100 ans à Sainte-Croix*. Les souvenirs d'enfance d'un instituteur à la retraite ont permis à M. Maurice Bühler de rédiger la chronique de *La rue de*

l'Industrie : vie quotidienne à Yverdon au début du siècle pour le Journal d'Yverdon de juillet-août 1988.

A Avenches, *La fontaine de 1587* donne la liste des membres des autorités, comme le rappelle M. Yoland Gottraux dans un texte manuscrit de décembre 1987. En 1988, l'archiviste d'Avenches a encore fourni deux contributions à la *Feuille d'avis d'Avenches*: le 20 décembre, il évoquait une *Exécution capitale à Avenches en 1583*, et le 17 mai *Le haras fédéral 1898-1901*, à l'époque de son installation à Avenches. Le numéro de décembre 1987 du *Bulletin de l'Abbaye du Cordon vert et blanc, Oleyres-sur-Avenches* publiait trois contributions de M. Eddy Nicollier, *La pompe à incendie (1863-1949), Oleyres et la paroisse d'Avenches* et *Le réservoir d'Oleyres*, ainsi qu'une autre de M. Robert Pictet, *Oleyres – Propriété foncière: liste des terriers aux ACV de 1418 à 1782*. Enfin, M. Gilbert Marion précise pour la *Feuille d'avis de Payerne - Le Démocrate* de février-mars 1988 qu'en 1993: *la ville de Grandcour aura 700 ans.*

Lausanne. Devant l'*Association du Vieux-Lausanne*, M. Agostino Paravicini Bagliani avait présenté le 30 mars 1988 *Lausanne à l'époque du Nom de la Rose* en trois volets, le massacre des lépreux de 1321, les béguines et la pratique des envoûtements au début du XIV^e siècle; l'abrégé de cet exposé a été publié dans le *Bulletin d'information et rapport d'activité 1987-1988* de cette Association. Dans le même numéro, M. Georges-André Chevallaz, sous le titre *Lausanne ou la vocation manquée*, brosse un rapide historique de la capitale du Moyen Age à la Révolution, échouant dans «sa vocation naturelle, qui était de donner son unité au Pays de Vaud». Grâce à deux publications, les vignes du chef-lieu ont été spécialement à l'honneur fin 1987. MM. Gilbert Coutaz (Histoire des vignobles), René Badan, Edouard Graf, Jean-Louis Simon, Jean Crettenand, Yves Jault, Michel Pittet, Claude Massy, Jean-Pierre Laubscher et Jean-Pierre Chuard se sont attachés à décrire *Les vins de la Ville de Lausanne* de manière fort intéressante. Avec la collaboration de M^{mes} Danielle Anex-Cabanis, Régine Pasche-Cuagnier et Anne Radeff et de MM. René Badan, Pierre Chessex, Edouard Graf, Yves Jault et Pierre Sauter, M. Gilbert Coutaz a rédigé *Les 450 vendanges des vignobles de la ville de Lausanne*, qui constitue le catalogue de l'exposition du Musée historique de l'Ancien Evêché du 4 décembre 1987 au 31 janvier 1988 et sert de guide historique de

ces prestigieux vignobles. Dans *Ingénieurs et architectes suisses* du 21 septembre 1988, repris comme publication n° 240 de l'EPFL, M. Philippe Gasser s'est arrêté sur la personnalité et l'œuvre d'Adrien Pichard [1790-1841], ingénieur et premier urbaniste de Lausanne. En 1987, M. Marc Vuilleumier avait présenté Gustave Lefrançais – Arthur Arnould: *Souvenirs de deux Communards réfugiés à Genève 1871-1873*; le premier, Gustave Lefrançais (1826-1901), a laissé ses impressions de son séjour à Lausanne de 1872 à 1873. En 1987, M^{lle} Monique Savoy s'est intéressée à l'apparition d'un phénomène nouveau, *Lumières sur la ville. Introduction et promotion de l'électricité en Suisse. L'éclairage lausannois, 1881-1921*. C'est l'histoire de la galerie avec l'arbre généalogique de la famille Vallotton que nous offrent M^{me} et M. Marina et Guy Ducrey dans *La galerie Paul Vallotton. Depuis 1913...* Dans la revue trimestrielle *Le Nord*, M. Frédy Audemars évoque depuis fin 1987 *Ces rues qui nous parlent du passé*; il a abordé successivement *l'avenue Davel, le chemin de Pierre-fleur, l'avenue Gindroz, l'avenue Jomini et la route Aloys-Fauquez*. Quant à M^{me} Jacqueline Audemars, dans la même revue, elle a traité dans le second numéro de 1988 *La laiterie du Bois-Gentil* de 1911 à 1954 et *Le Grand Prix de Lausanne* en 1947 et 1949 dans le cadre de sa *Chronique du Nord*.

Toponymie et patronymie. Pour l'*Est vaudois* du 5 octobre 1988, M. Charles Kraege s'est posé la question, relativement à l'*Etude des noms de lieux: quelle est l'utilité pratique de la toponymie?* Sous le titre *Les mystères du Z*, ce sont les finales en -az et -oz des toponymes et des patronymes qui ont intrigué M. Alain Pichard dans *24 heures* des 15-16 octobre 1988, p. 37-39. Les cours d'eau romands ont retenu l'attention de M. Wulf Müller en 1988; il a ainsi publié *Zur Hydronymie der Suisse romande I* dans la revue *Namenkundliche Informationen* de la Karl-Marx-Universität de Leipzig et *Hydronymes de Suisse romande* dans la *Nouvelle revue d'onomastique*, dont le volume 9, intitulé *L'Ardenne, l'eau et la forêt*, contient les actes du Colloque d'onomastique de Charleville-Mézières (21-23 mai 1987).

Généalogie. Pour la revue de la Fédération généalogique hollandaise *Gens nostra* de 1987, M. Mario von Moos donne les principales indications nécessaires pour les *Genealogische Forschungen in der Schweiz. Wo werden die Pfarrbücher archiviert und unter welchen Bedingungen können sie eingesehen werden?* (Vaud, p. 313). Constitué en 1987,

le Cercle vaudois de généalogie a publié l'année suivante son premier *Bulletin généalogique vaudois*, lequel réédite les contributions de MM. Olivier Dessemontet et Roland Duboux, *Aperçu sur l'état civil vaudois, des origines au 31 décembre 1875*, parue dans la *Revue de l'état civil* de 1974, et de M. Franz-Raoul Campiche, *Les titres sous l'Ancien Régime*, parue dans la *RHV* de 1946. Il renferme également deux autres articles rendant service aux chercheurs, *Quelques jalons pour vos recherches généalogiques aux Archives cantonales vaudoises et auprès des officiers d'état civil*, par M. Robert Pictet, et *Un instrument de recherche indispensable : le fonds du généalogiste F.-Raoul Campiche aux ACV*, par M. Michel Depoisier.

Venus de la région de Grandson, *Les donzels de Giez et de Pierre établis à Neuchâtel à la fin du Moyen Age* ont fait l'objet des travaux de M. Olivier Clottu dans les *Archives héraldiques suisses* (avec tableau généalogique). C'est une fresque allant du XII^e au XX^e siècle qu'a peinte M. Philippe Mottu en suivant *Les de Trey, bourgeois de Payerne, témoins de leur temps* à travers leurs activités et leurs alliances. En 1916, M. Théodore Rivier-Rose avait publié *La famille Rivier (1595 à nos jours)*; M. Alphonse Rivier en a préparé la réédition de 1987, laquelle ne comprend qu'une modification, le premier chapitre revu et augmenté d'après une rédaction de l'auteur dans les années trente; parallèlement, M. Robert E. Rivier-Fontolliet a préparé un *arbre généalogique* complété — séparé — jusqu'à nos jours. Pour la revue annuelle *Château de La Sarraz*, M. Patrick-Ronald Monbaron a rédigé un *Avant-propos à l'exposition historique 1988...* consacrée à Ferdinand et Alexandre de Rovéréa, contre-révolutionnaires vaudois, du 15 juillet au 30 septembre 1988, comprenant un tableau généalogique, le «plan d'éducation pour mes filles Louise, Marguerite et Frédérique» et le «plan d'éducation pour mon fils Alexandre de Rovéréa».

Biographies. Dans le numéro de janvier 1988 de *Perspectives*, M. Jean-Louis Chancerel rappelle un architecte du XIII^e siècle, *Villard de Honnecourt, témoin de son temps*, qui laissa notamment un croquis de la cathédrale de Lausanne. Pour le *Bulletin de la Société pour l'Histoire du Protestantisme Français* 134, 1988, M. Robert Cohen et M^{me} Myriam Yardeni parlent d'*Un Suisse en Caroline du Sud à la fin du XVII^e siècle* qui donne de nombreux détails sur la vie quotidienne grâce à une lettre de Jean-François Génillat ou Gi-

gnillat, bourgeois de Vevey, du 8 août 1690, conservée à la Bibliothèque publique de Neuchâtel. 1988 a vu la réédition d'un ouvrage curieux publié en 1754 et déjà réédité en 1912, *L'extraordinaire odyssée de l'illustre paysan Daniel Moginié, général du Grand Mogol*, avec une préface de M. Micha Grin et une introduction historique du soussigné¹, dans lequel la fiction se mêle étroitement avec la réalité; selon les auteurs, cette œuvre a été attribuée tantôt à Maubert de Gouvest, tantôt à Samuel Engel. C'est un autre personnage curieux, Pierre Faraudo, ainsi que son animal légendaire, qui ont occupé M. Maurice Bossard à propos du surnom des habitants de Lutry, avec *Les singes de Lutry et le sieur Faraudo de Belmont* dans *Le Chaliéran* de mars 1988. On pourra consulter avec intérêt le *Portrait d'un père de la patrie : le landamman Muret (1759-1847)* brossé par M^{me} Danièle Tosato-Rigo, concernant une personnalité qui joua un rôle considérable à une période charnière de notre histoire.

Le dernier journal du pasteur Christophe Moehrlen de 1866 à 1869, que la Société d'histoire de La Côte a publié en 1988 par les soins de M. Olivier Dedie, donne quelques détails intéressants sur cet ecclésiastique (1800-1871) qui fut pasteur à Daillens de 1854 à sa mort et séjourna à la vallée de Joux. Pour la *Nouvelle Revue de Lausanne* du 18 novembre 1988, M^{me} Charlotte Hermann s'est attachée aux pas d'*Henry Terry (1818-1880), le plus Lausannois des peintres anglais*, allié Pellis, puis Conod, qui résida à la Madeleine. Avec *Broyon l'Africain explorateur dans la Revue historique du mandement de Bex* de 1988, c'est un parfum d'exotisme que nous apporte le regretté Maurice Bonzon en nous livrant la biographie de Philippe Broyon (1844-1884), natif des Dévens (Bex), commerçant et pionnier de l'Est africain (Tanganyika en particulier), qui épousa la fille du roi Mirambo et laissa une descendance en France et à la Réunion... Suite à une conférence du soussigné à la SVHA sur Eugène Domenjoz (1844-1918), M. André Schmutz a retracé les grandes lignes de la vie de ce personnage pour le moins original, *Dodo-Minjo de Pully. La Belle Epoque !* dans le *Journal de Pully* et dans *Lavaux-Jorat-Panorama de Lavaux* du 4 décembre 1987. Boulanger-

¹ Une erreur s'est glissée p. XV et XIX: l'édition originale de 1754, dont notamment un exemplaire est conservé à la BCU de Dorigny et un autre dans la famille, porte bien la signature de Maubert de Gouvest, en toutes lettres.

pâtissier à Payerne puis journaliste, membre du Mouvement de la Renaissance vaudoise et conseiller communal à Payerne durant trente ans, M. Roger Pache a égrené en 1985 les différentes étapes de sa vie mouvementée dans *Rencontre et souvenirs (1914-1984). Un Vaudois non-conformiste à travers le XX^e siècle.*

Héraldique. En 1988, M. Frédéric Besson a étudié *Les marques des familles bourgeoises (« Marques des Bois ») en usage à Berolle en 1802*, ce marquage dont dérivent parfois certaines armoiries. C'est une jolie collection d'armoiries relatives à diverses familles portant le même patronyme que nous a offerte en 1987 M. Rémy Jacques Petit avec ses *Notices d'héraldique concernant les familles Lenoir*, comprenant description et dessin des familles Lenoir ou Le Noir les plus connues de France et du monde entier — on trouvera Genève et Vaud aux p. 86 et 118-123. La personnalité et l'œuvre de Théodore Cornaz (1856-1938), héraldiste ont été le thème d'une exposition aux Archives de la Ville de Lausanne du 26 septembre au 21 octobre 1988; le catalogue publié en cette circonstance comporte une *Notice biographique* de M. Luc Bischoff, *La place de Théodore Cornaz dans l'héraldique vaudoise* par M. Olivier Dessemontet, *L'héraldique aujourd'hui* par MM. Jean-Pierre Casolo et Jean-Pierre Chapuisat et le *Catalogue des pièces exposées* par M. Michel Jequier. Dans la *Revue historique du mandement de Bex* de 1988, M. François Gillard présente *La renaissance des armoiries du Chablais*; il revient ainsi sur un sujet déjà traité dans la même revue en 1977 et 1978 et dans les Archives héraldiques suisses en 1985.